
   1	  

	  

Miércoles	  	  23	  de	  septiembre	  de	  2020.	  

	  
Esta	  información	  es	  
proporcionada	  por	  la	  Secretaría	  
de	  Salud	  Federal	  
	  
Medios:	  Reforma,	   La	   Jornada,	   Reporte	   Índigo,	   Imagen,	  Uno	  más	  Uno,	   El	   Sol	   de	  México,	  Gráfico,	  Ovaciones,	   Crónica,	   La	  
Razón,	  La	  Prensa,	  24	  Horas,	  Excélsior,	  Economista,	  El	  Heraldo	  de	  México,	  Milenio,	  Diario	  Imagen,	  El	  Universal,	  El	  Financiero,	  
Contra	  Replica.	  
	  
Pasarela/Reforma	  
La	  Junta	  de	  Coordinación	  Política	  del	  Senado	  agendó	  las	  comparecencias	  de	  Secretarios	  de	  Estado	  y	  funcionarios	  federales	  
ante	   comisiones	   como	   parte	   de	   la	   glosa	   del	   Segundo	   Informe	   del	   Presidente	   López	   Obrador.	   Para	   el	   30	   de	   septiembre	  
comparecerán	   Hugo	   López-‐Gatell	   Subsecretario	   de	   Salud,	   José	   Alonso	   Novelo	   Baeza	   Titular	   de	   la	   Cofepris,	   Zoé	   Robledo	  
Director	  del	  IMSS	  Luis	  Antonio	  Ramírez	  Director	  del	  ISSSTE.	  Y	  para	  el	  20	  de	  octubre	  comparecerá	  el	  doctor	  Jorge	  Alcocer.	  	  
	  
La	  Jucopo	  citará	  a	  10	  secretarios	  por	  glosa	  del	  segundo	  Informe	  de	  AMLO/	  La	  Jornada	  ,	  Reporte	  Índigo,	  Uno	  más	  Uno	  
En	   medio	   de	   discrepancias,	   la	   Junta	   de	   Coordinación	   Política	   (Jucopo)	   del	   Senado	   acordó	   la	   comparecencia	   de	   10	  
funcionarios	  para	  la	  glosa	  del	  segundo	  Informe	  de	  gobierno	  de	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador,	  y	  que	  se	  inicia	  este	  miércoles	  
con	   la	   titular	  de	  Gobernación,	  Olga	  Sánchez	  Cordero.	   Los	   coordinadores	  parlamentarios	  acordaron	   también	  que	  el	  29	  de	  
este	  mes	   comparecer	   el	   secretario	   de	   Bienestar,	   Javier	  May	   Rodríguez;	   el	   30	   lo	   harán	   el	   subsecretario	   de	   Prevención	   y	  
Promoción	  de	  la	  Salud,	  Hugo	  López	  Gatell;	  el	  titular	  de	  la	  Comisión	  Federal	  para	  la	  Protección	  contra	  Riesgos	  Sanitarios,	  José	  
Alonso	   Novelo	   y	   los	   directores	   del	   IMSS,	   Zoé	   Robledo	   y	   el	   del	   ISSSTE,	   Luis	   Antonio	   Ramírez	   Pineda.	   El	   6	   de	   octubre	  
comparecerá	   el	   secretario	   de	   Hacienda,	   Arturo	   Herrera;	   el	   7	   lo	   hará	   el	   secretario	   de	   Educación	   Pública	   (SEP),	   Esteban	  
Moctezuma;	  el	  13	  de	  ese	  mes	  comparecerá	  el	  canciller	  Marcelo	  Ebrard	  y	  el	  martes	  20	  asistirá	  el	  secretario	  de	  Salud,	  Jorge	  
Alcocer.	  	  
	  
Corrige	  López	  Obrador	  a	  Hacienda:	  no	  habrá	  más	  deuda	  para	  frenar	  el	  Covid/La	  Jornada	  
El	   Presidente	  Andrés	  Manuel	   López	  Obrador	   afirmó	   que	   su	   gobierno	   no	   se	   endeudará	  más	   para	   atajar	   los	   efectos	   de	   la	  
pandemia,	   al	   señalar	   que	   no	   hay	   indicios	   de	   “rebrotes”	   sanitarios	   ni	   de	   crisis	   económica,	   “Descarto	   esa	   opción,	   esa	  
posibilidad.	  Tenemos	  finanzas	  públicas	  sanas,	  no	  habrá	  deuda	  adicional”,	  dijo	  en	  conferencia	  de	  prensa,	  al	  citar	  elementos	  
positivos	  que	  evitarían	  tal	  escenario.	  Después	  de	  que	  el	  Presidente	  subrayó	  que	  “va	  a	   la	  baja	  esta	   terrible	  pandemia”,	  “y	  
vamos	   de	   salida”,	   el	   subsecretario	   de	   Prevención	   y	   Promoción	   de	   la	   Salud,	   Hugo	   López-‐Gatell,	   explicó	   que	   no	   debe	  
descartarse	   un	   rebrote,	   más	   aún	   porque	   en	   la	   temporada	   de	   influenza	   podría	   haber	   una	   exacerbación	   o	   repunte.	   “La	  
epidemia	  no	  se	  ha	  acabado”,	  dijo.	  Aclaró	  que	  las	  predicciones	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  no	  son	  promesas,	  sino	  información	  
generada	  a	  partir	  de	  la	  situación	  reportada	  por	  las	  entidades	  federativas.	  Destacó	  la	  disminución	  sostenida	  de	  la	  mortalidad	  
en	   las	  ocho	  semanas	  recientes,	  en	  especial	  en	   la	  actual,	  con	  una	  baja	  de	  casi	  60	  por	  ciento,	   lo	  cual	  es	  “alentador”.	  López	  
Obrador	  y	  López-‐Gatell	  señalaron	  además	  que	  el	  gobierno	  no	  se	  opone	  a	  ningún	  tratamiento	  para	  los	  enfermos	  de	  Covid,	  
como	  la	  herbolaria,	  pero	  habría	  que	  analizar	  caso	  por	  caso.	  
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Otro	  mal	  negocio	  para	  el	  gobierno	  perpetrado	  en	  la	  gestión	  de	  Felipe	  Calderón/	  Uno	  más	  Uno	  
El	   Presidente	   Andrés	   Manuel	   López	   Obrador	   en	   conferencia	   de	   prensa	   matutina	   de	   ayer	   martes,	   detalló	   información	  
relacionada	  con	  la	  compra	  de	  terrenos	  en	  playa	  de	  Escuinapa,	  Sinaloa,	  informó	  que	  FONATUR	  compró	  al	  exgobernador	  de	  
Sinaloa,	  Antonio	  Toledo	  Corro,	  un	  terreno	  en	  la	  playa	  del	  estado.	  El	  movimiento	  se	  refleja	  en	  el	  periodo	  de	  Felipe	  Calderón.	  
Miguel	   Gómez-‐Mont	   Ureta,	   cuando	   este	   ocupaba	   el	   cargo	   de	   director	   del	   Fondo	   Nacional	   de	   Fomento	   al	   Turismo	  
(FONATUR),	  realizó	  la	  compra	  un	  terreno	  en	  playa	  del	  estado,	  por	  100	  millones	  de	  dólares,	  casi	  en	  los	  límites	  con	  Nayarit.	  
López-‐Gatell	  dijo	  que	  la	  epidemia	  va	  en	  descenso,	  y	  desaíra	  la	  herbolaria	  mexicana.	  
	  
La	  pandemia	  va	  a	  la	  baja	  en	  27	  de	  32	  entidades,	  asegura	  López-‐Gatell/Crónica,	  Reforma,	  Ovaciones,	  La	  Prensa	  
Optimista	   y	   seguro	  de	  que	   la	   estrategia	   federal	   para	   contener	   la	   pandemia	  COVID-‐19	   y	   sus	  mortales	   consecuencias	   está	  
dando	   frutos,	   el	   subsecretario	   de	   Prevención	   y	   Promoción	   de	   la	   Salud,	   Hugo	   López-‐Gatell,	   dijo	   este	   martes	   en	   Palacio	  
Nacional	  que	  en	  27	  de	  los	  32	  estados	  del	  país	  ya	  hay	  una	  tendencia	  a	  la	  baja	  en	  contagios,	  sin	  embargo,	  advirtió	  que	  no	  se	  
debe	  descartar	  el	  riesgo	  de	  un	  rebrote.	  “Nunca	  estamos	  exentos	  de	  un	  rebrote,	  hay	  que	  estar	  alertas.	  La	  epidemia	  no	  se	  ha	  
acabado”,	  subrayó.	  “Siempre	  es	  importante	  reiterar	  cuáles	  han	  sido	  los	  mecanismos	  para	  lograr	  este	  proceso	  de	  control	  de	  
la	  epidemia	  y	  se	  han	  basado	  fundamentalmente	  en	  la	  participación	  ciudadana	  en	  la	  medida	  en	  que	  las	  personas,	  en	  forma	  
mayoritaria,	   han	   atendido	   el	   llamado	  de	  mantenerse	   en	   sana	  distancia,	   lo	   hicieron	  durante	   la	   Jornada	  Nacional	   de	   Sana	  
Distancia	  que	  se	  mantuvo	  desde	  el	  23	  de	  marzo	  y	  hasta	  el	  30	  de	  mayo	  y,	  posteriormente,	  ha	  continuado	  el	  proceso	  de	  sana	  
distancia,	  pero	  guiado	  por	  un	  semáforo	  de	  riesgo	  que	  permite	  estimar	  en	  cada	  una	  de	  las	  entidades	  federativas	  cuál	  es	  la	  
intensidad	   epidémica”,	   apuntó	   el	   funcionario	   de	   Salud.	   Asimismo,	   expresó	   que	   "este	   proceso	   de	   la	   Nueva	   Normalidad	  
cumple	   ya	   114	   días,	   en	   donde,	   guiados	   por	   este	   semáloro	   semanal	   que	   permite	   identificar	   la	   intensidad	   epidémica,	   las	  
autoridades	  sanitarias	  han	   ido	  abriendo	   los	  distintos	  espacios	  públicos	  en	  una	   forma	  ordenada,	  en	  una	   forma	  controlada	  
para	  evitar	  precisamente	  el	  fenómeno	  de	  rebrote”.	  
	  
Muertes	  por	  covid	  en	  México	  llegan	  a	  74,348/Contra	  Replica,	  La	  Razón,	  El	  Financiero	  
En	  la	  conferencia	  de	  prensa	  para	  conocer	  el	  reporte	  técnico	  sobre	  la	  situación	  de	  la	  epidemia	  en	  el	  país,	  el	  director	  general	  
de	  Epidemiología,	  José	  Luis	  Alomía,	  indicó	  que	  en	  las	  últimas	  24	  horas	  se	  registraron	  4	  mil	  683	  casos	  y	  651	  defunciones	  más.	  
Señaló	   que	   se	   tienen	   31	   mil	   961	   casos	   activos	   estimados	   y	   con	   riesgo	   de	   contagio,	   los	   cuales	   mantienen	   con	   vida	   la	  
epidemia.	   Hasta	   ahora	   constituyen	   4	  %	   del	   total	   de	   los	   casos	   registrados.	   El	   subsecretario	   de	   Salud,	   Hugo	   López-‐Gatell,	  
confirmó	  que	  Chiapas	  y	  Campeche	  son	  los	  estados	  que	  más	  probabilidades	  tienen	  de	  volver	  a	   las	  escuelas	  a	  tomar	  clases	  
presenciales.	   López-‐Gatell	   indicó	  que	   la	   reapertura	  de	   los	  planteles	  en	  estas	  dos	  entidades	  podría	   concretarse	   sólo	   si	   las	  
personas	  continúan	  con	  las	  medidas	  sanitarias,	  pues	  de	  esta	  manera	  se	  puede	  alcanzar	  el	  semáforo	  verde.	  	  
	  
No	  se	  ha	  incrementado	  la	  severidad	  del	  virus,	  indica	  especialista	  del	  Indre/La	  Jornada,	  Excélsior	  
Circulan	   en	   el	   país	   tres	   tipos	   de	   cepa,	   informa	   Ernesto	   Ramírez	   González	   Hasta	   ahora	   no	   existe	   evidencia	   alguna	   de	  
mutaciones	   en	   el	   coronavirus	   que	   estén	   asociadas	   con	   una	  mayor	   severidad	   de	   la	   enfermedad,	   afirmó	   Ernesto	   Ramírez	  
González,	   jefe	   del	   departamento	   de	   Biología	  Molecular	   del	   Instituto	   de	  Diagnóstico	   y	   Referencia	   Epidemiológica	   (Indre).	  
Indicó	   que	   desde	   el	   27	   de	   febrero	   pasado,	   cuando	   se	   registró	   el	   primer	   caso	   de	   Covid-‐19	   en	  México,	   a	   la	   fecha	   se	   han	  
obtenido	  217	  secuencias	  genéticas	  del	  virus,	  de	  las	  que	  se	  desprende	  que	  mayormente	  circulan	  tres	  grupos	  de	  la	  cepa,	  las	  
que	  se	  identifican	  como	  G,	  GH	  y	  GR.	  La	  misma	  situación	  se	  ha	  observado	  en	  el	  continente	  americano	  y	  en	  Europa,	  resaltó	  el	  
especialista,	   quien	   participó	   ayer	   en	   la	   conferencia	   vespertina	   en	   Palacio	   Nacional.	   Por	   su	   parte,	   el	   subsecretario	   de	  
Prevención	  y	  Promoción	  de	   la	   Salud,	  Hugo	   López-‐Gatell,	   ratificó	   lo	  dicho	  por	  el	   secretario	  de	  Educación	  Pública,	   Esteban	  
Moctezuma,	   respecto	   a	   que	   los	   estados	   de	   Chiapas	   y	   Campeche	   podrían	   ser	   los	   primeros	   en	   llegar	   al	   color	   verde	   del	  
semáforo	   de	   riesgo	   de	   Covid-‐19.	   Eso	   podría	   ocurrir,	   dijo,	   siempre	   que	   se	   mantengan	   las	   medidas	   preventivas	   que	   han	  
contribuido	  hasta	  ahora	  para	  disminuir	   la	   transmisión	  de	   la	   infección	  y	  a	   llevar	  una	  apertura	  ordenada	  de	   las	  actividades	  
económicas.	  
	  
A	  la	  par	  de	  los	  mejores	  del	  mundo/Excélsior	  
En	  las	  últimas	  semanas,	  el	  Instituto	  Nacional	  de	  Ciencias	  Médicas	  y	  Nutrición	  Salvador	  Zubirán	  (INCMNSZ)	  alcanzó	  una	  tasa	  
de	  mortalidad	  de	  30%	  en	  enfermos	  críticos	  e	   intubados,	  una	  de	   las	  más	  bajas	  del	  país	   y	   similar	  a	   las	  del	  primer	  mundo,	  
cuando	  al	   inicio	  de	  la	  pandemia	  (22	  de	  abril),	  Hugo	  López-‐Gatell,	  subsecretario	  de	  Salud,	  aseguró	  que	  hasta	  80%	  de	  estos	  
pacientes	  podía	  fallecer.	  Hasta	  el	  13	  de	  septiembre	  en	  el	  instituto	  se	  atendió	  a	  4,	  627	  pacientes	  positivos	  para	  coronavirus.	  	  
	  
	  



   3	  

	  
Más	  incapacidades	  que	  nadie/Excélsior	  
El	  Instituto	  Mexicano	  del	  Seguro	  Social	  (IMSS)	  entregó	  más	  incapacidades	  por	  covid-‐19	  que	  los	  números	  reportados	  por	  la	  
Secretaría	  de	  Salud	  (Ssa)	  como	  total	  de	  contagios	  de	  todos	  los	  sistemas	  de	  salud,	  de	  febrero	  al	  20	  de	  junio	  de	  2020,	  según	  
información	   entregada	   por	   el	   mismo	   instituto.	   Luego	   de	   una	   solicitud	   de	   transparencia	   que	   en	   principio	   fue	   negada,	   y	  
después	  de	  que	  el	  Inai	  ordenó	  la	  entrega	  de	  los	  datos,	  el	  IMSS	  informó	  que,	  de	  febrero	  al	  20	  de	  junio	  pasado,	  atendió	  a	  265	  
mil	  813	  asegurados	  en	  sus	  hospitales	  por	  contagio	  de	  covid-‐19;	  en	  total	  autorizó	  incapacidades	  temporales	  de	  trabajo	  a	  288	  
mil	   256	   trabajadores	   en	   el	   mismo	   lapso	   y	   entregó	   778.1	   millones	   de	   pesos	   en	   incapacidades	   al	   mismo	   número	   de	  
trabajadores.	  Para	  el	  20	  de	   junio,	  el	  director	  de	  Epidemiología,	   José	   Luis	  Alomía,	   informó	  de	  175,202	  casos	   confirmados,	  
pero	  hay	  que	  recordar	  que	  estos	  números	  corresponden	  a	  dos	  semanas	  atrás,	  por	  lo	  que	  para	  el	  4	  de	  julio	  se	  informaba	  de	  
252	  mil	  165	  casos	  confirmados.	  Los	  288	  mil	  256	  trabajadores	  incapacitados	  sólo	  corresponden	  a	  personas	  con	  seguro	  social.	  
	  
Bajan	  casos	  de	  covid	  entre	  personal	  de	  salud/El	  Economista	  
Entre	  el	  14	  y	  el	  21	  de	  septiembre	  se	  registró	  el	  menor	  número	  de	  defunciones	  y	  contagios	  de	  Covid-‐19	  entre	  el	  personal	  de	  
salud,	  desde	  que	   la	  Secretaría	  de	  Salud	  pública	  su	  reporte	  semanal	   (el	  9	  de	  agosto).	  De	  acuerdo	  con	   la	   información	  de	   la	  
dependencia,	  entre	  las	  fechas	  mencionadas	  se	  pasó	  de	  111,005	  casos	  confirmados	  de	  coronavirus	  a	  114,410,	  es	  decir,	  3,405	  
infectados	  más.	  Mientras	  que,	  en	  defunciones,	  se	  pasó	  de	  1,500	  contabilizadas	  el	  14	  de	  septiembre	  a	  1,547	  el	  día	  21	  del	  
mes,	  equivalente	  a	  un	  aumento	  de	  47	  casos.	  El	  primer	  informe	  disponible	  en	  la	  página	  electrónica	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  
federal	  data	  del	  9	  de	  agosto,	  en	  donde	  se	  informó	  de	  87,000	  contagios	  y	  1,171	  muertes	  entre	  trabajadores	  de	  la	  salud.	  Para	  
la	  actualización	  del	  informe	  al	  16	  de	  agosto,	  el	  número	  de	  infectados	  escaló	  a	  92,712,	  mientras	  que	  los	  decesos	  llegaron	  a	  
1,262.	  Es	  decir,	  entre	  el	  9	  y	  el	  16	  de	  agosto	  se	  sumaron	  5,712	  infectados	  y	  91	  muertes,	  las	  cifras	  más	  altas	  para	  una	  semana.	  
Del	  16	  al	  23	  de	  agosto	  hubo	  4,920	  casos	  de	  infección	  nuevos	  y	  58	  defunciones;	  y	  del	  23	  al	  31	  del	  mismo	  mes	  se	  registraron	  
4,862	  nuevos	  casos	  de	  Covid	  y	  58	  decesos	  más.	  
	  
La	  atención	  se	  rezaga/Excélsior	  
LA	  CAÍDA	  EN	  LAS	  CONSULTAS	  sobre	  males	  crónicos	  y	  cáncer	  derivó	  en	  retraso	  en	  diagnósticos	  y	  tratamientos;	  autoridades	  
reconocen	  que	  gente	  murió	  en	  su	  casa	  por	  afecciones	  cardiacas	  no	  atendidas	  a	  tiempo	  Los	  más	  de	  72	  mil	  decesos	  no	  son	  el	  
único	   golpe	   a	   la	   salud	   que	   el	   coronavirus	   ha	   dejado	   en	  México.	   Pacientes	   con	   otras	   enfermedades	   padecen	   retraso	   de	  
diagnósticos	   y	   tratamientos.	   La	   pandemia	   también	   impactó	   la	   cobertura	   en	   vacunación,	   lo	   que	   tiene	   el	   potencial	   de	  
provocar	  brotes	  de	  otros	  padecimientos.	  El	  5	  de	  septiembre,	  la	  Ssa	  reportó	  un	  exceso	  de	  mortalidad:	  de	  marzo	  a	  agosto	  se	  
registraron	   122,765	  más	   defunciones	   de	   las	   esperadas,	   no	   sólo	   por	   covid-‐19,	   sino	   por	   todas	   las	   causas	   de	  muerte.	   Una	  
encuesta	  de	  la	  OMS	  reveló	  que	  en	  94%	  de	  155	  países	  el	  personal	  de	  salud	  que	  trabajaba	  en	  la	  esfera	  de	  las	  enfermedades	  
no	   transmisibles	   fue	  parcial	   o	   totalmente	   reasignado	  para	  apoyar	   la	   respuesta	  a	   la	  pandemia.	   El	   impacto	  en	  el	   control	   y	  
atención	  de	  estas	  otras	  enfermedades	  representará	  más	  muertes,	  porque	  implica	  un	  círculo	  vicioso.	  “Al	  mismo	  tiempo	  que	  
estos	  padecimientos	  aumentan	  la	  susceptibilidad	  del	  individuo	  para	  contraer	  el	  covid,	  el	  estrés	  que	  sufre	  el	  cuerpo	  puede	  
agravar	   desórdenes	   metabólicos	   preexistentes.	   Algunas	   personas	   pueden	   reaccionar	   al	   confinamiento	   de	   una	   manera	  
inadecuada	  y	  agravarla	  por	  una	  mala	  alimentación”,	  explicó	  Mario	  Flores	  Aldana,	  director	  de	  Vigilancia	  de	  la	  Nutrición	  del	  
Instituto	  Nacional	  de	  Salud	  Pública.	  
	  
Retoman	  atenciones/El	  Heraldo	  de	  México	  
HOSPITALES	  AMPLÍAN	   SUS	   SERVICIOS	   los	   hospitales	   que	   atienden	  COVID-‐19	  A	   en	  ocho	  entidades	   con	   semáforo	   amarillo	  
(riesgo	  medio)	  ya	  pueden	  retomar	  la	  mayoría	  de	  los	  servicios	  que	  fueron	  suspendidos	  por	  la	  pandemia.	  Se	  trata	  de	  Sonora,	  
Chihuahua,	  Tamaulipas,	  Tlaxcala,	  Morelos,	  Campeche,	  Chiapas	  y	  Quintana	  Roo,	  mientras	  que	  los	  otros	  24	  estados	  siguen	  en	  
color	   naranja,	   de	   riesgo	   alto.	   Ayer,	   la	   Secretaría	   de	   Salud	   publicó	   una	   guía	   para	   iniciar	   en	  México	   la	   continuidad	   de	   la	  
atención	  de	  padecimientos	  distintos	  al	  COVID-‐19	  durante	  “la	  nueva	  normalidad”.	  La	  primera	  condición	  es	  que	  los	  estados	  
registren	   una	   tendencia	   de	   al	  menos	   dos	   semanas	   a	   la	   baja	   en	   hospitalizaciones	   por	   infección	   respiratoria	   aguda	   grave	  
(IRAG),	  siempre	  y	  cuando	  mantengan	  30	  por	  ciento	  de	  disponibilidad	  para	  pacientes	  respiratorios	  en	  caso	  de	  un	  rebrote,	  
aclara	   el	   documento.	   Las	   entidades	   en	   semáforo	   rojo	   sólo	   pueden	   retomar	   servicios	   de	   urgencias,	   quimioterapias,	  
hemodinamia	  y	  otros	  que,	  de	  ser	  suspendidos,	  ponen	  en	  riesgo	  la	  vida	  del	  paciente.	  
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Plantean	  facilitar	  jubilación	  de	  trabajadores	  de	  salud	  que	  sean	  mayores	  de	  65	  años/La	  Jornada	  
En	  el	  proceso	  para	  restablecer	  los	  servicios	  médicos	  en	  clínicas	  y	  hospitales	  del	  sector	  público,	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  (Ssa)	  
plantea	  la	  posibilidad	  de	  facilitar	  el	  trámite	  para	  jubilación	  de	  los	  trabajadores	  mayores	  de	  65	  años	  y	  que	  cuenten	  con	  los	  
años	   de	   antigüedad	   requeridos	   por	   la	   ley.	   Así	   lo	   establece	   la	   Guía	   de	   continuidad	   para	   garantizar	   los	   servicios	   en	   las	  
unidades	  médicas	  de	  la	  administración	  pública	  federal	  en	  la	  nueva	  normalidad	  y	  advierte	  que	  en	  algunas	  instituciones	  hasta	  
92	  por	  ciento	  de	  los	  médicos	  jefes	  de	  servicio	  tienen	  más	  de	  60	  años	  y	  44	  por	  ciento	  del	  personal	  de	  enfermería	  rebasa	  50	  
años	  de	  edad.	  La	  información	  es	  relevante	  porque	  con	  motivo	  de	  la	  emergencia	  sanitaria	  por	  Covid-‐19	  uno	  de	  los	  grupos	  de	  
riesgo	  que	  por	  decreto	  presidencial	  dejaron	  de	  asistir	  a	  sus	  lugares	  de	  trabajo	  en	  el	  sector	  público	  son	  los	  adultos	  mayores	  
de	  60	  años.	  
	  
Covid	  llegó	  al	  país	  desde	  Italia,	  concluyen/24	  Horas	  
El	   titular	   de	   la	   Unidad	   de	   Desarrollo	   Tecnológico	   e	   Investigación	   Molecular	   del	   Instituto	   de	   Diagnóstico	   y	   Referencia	  
Epidemiológicos,	   Ernesto	  Ramírez,	   reveló	  que	  del	   Covid-‐19	  en	  México	  hay	  5	   grupos	  de	   genomas	   y	   17	   linajes.	  Durante	   la	  
conferencia	   vespertina,	   indicó	   que	   las	   conclusiones	   de	   investigadores	   mexicanos	   son	   que	   las	   primeras	   transmisiones	  
provinieron	  de	  Italia	  y	  Estados	  Unidos,	  y	  no	  de	  China,	  donde	  se	  originó	  la	  pandemia.	  Sobre	  el	  avance	  de	  la	  enfermedad,	  la	  
Secretaría	  de	  Salud	  indicó	  que	  suman	  74,348	  defunciones,	  31,961	  casos	  activos	  y	  705,263	  contagios	  totales.	  	  
	  
La	  pandemia	  los	  encerró	  y	  murieron	  en	  sus	  casas/Excélsior	  
Muertes	   por	   infarto	   en	   casa.	   Esa	   fue	   la	   consecuencia	   para	   los	   pacientes	   con	   urgencias	   del	   corazón	   que	   dejaron	   de	   ir	   al	  
hospital	   a	   causa	   de	   la	   pandemia.	   Diego	   Araiza,	   médico	   adscrito	   al	   área	   de	   urgencias	   y	   Unidad	   Coronaria	   del	   Instituto	  
Nacional	  de	  Cardiología,	  detalló	  que	  la	  mitad	  de	  los	  pacientes	  con	  una	  urgencia,	  como	  un	  ataque	  al	  corazón,	  taquicardias	  o	  
embolias,	  no	  acudió	  a	   recibir	  atención,	   lo	  que	  derivó	  en	  un	  aumento	  de	  muertes.	   “Vimos	  una	  disminución	  de	  visitas	  por	  
infarto	  y	   la	  consecuencia	  fue	  que	   los	  pacientes	  se	  quedaron	  en	  casa	  y	  fallecieron.	  Esta	  situación	  se	  asoció	  a	  más	  muertes	  
que	  potencialmente	  hubieran	   sido	  prevenibles	   si	  hubieran	  acudido	  al	  hospital”,	  explicó.	   Se	  desplomo	  55%.	   La	  atención	  a	  
partir	  de	  marzo,	  dijo,	  la	  llegada	  de	  personas	  con	  una	  urgencia	  del	  corazón	  se	  desplomó	  55%	  por	  el	  miedo	  de	  exponerse	  al	  
virus.	  “No	  parece	  ser	  que	  sea	  por	  menos	  estrés,	  menos	  tráfico	  o	  contaminación,	  sino	  por	  las	  medidas	  de	  contingencia	  que	  
hicieron	   que	   las	   personas	   tuvieran	  miedo	   de	   asistir	   y	   se	   quedaran	   con	   su	   problema	   en	   casa”,	   refirió.	   Las	   urgencias	   del	  
corazón	   que	   llegan	   al	   instituto	   han	   retomado	   los	   niveles	   previos	   al	   inicio	   de	   la	   cuarentena:	   se	   reciben	   entre	   350	   y	   400	  
urgencias	  por	  semana,	  pero	  los	  pacientes	  llegan	  cada	  vez	  más	  graves.	  “Se	  siguen	  aguantando	  mucho	  en	  sus	  casas,	  vienen	  
con	  un	  infarto	  de	  muchos	  días	  de	  evolución	  y	  lo	  que	  podemos	  hacer	  es	  poco	  porque	  ya	  es	  tarde”,	  dijo.	  	  
	  
Vio	  primer	  caso	  y	  primera	  muerte/Excélsior	  
Lucero	   Edith	   Estrada	  García	   es	   enfermera	   en	   el	   Instituto	  Nacional	   de	   Enfermedades	  Respiratorias	   (INER)	   y,	   junto	   con	  un	  
grupo	  de	  médicos,	   fue	   la	  encargada	  de	  atender	  al	  primer	  paciente	  que	   llegó	  con	  covid-‐19.	  “Fue	  una	  experiencia	  bastante	  
impactante	  porque,	  en	  un	  principio,	  no	  sabíamos	  el	  manejo	  correcto	  de	  los	  pacientes	  covid”,	  explicó	  la	   joven	  de	  28	  años.	  
Ella	  también	  estuvo	  presente	  cuando	  se	  presentó	  la	  primera	  muerte	  por	  el	  virus	  SARS-‐CoV-‐2,	  el	  18	  de	  marzo.	  Era	  un	  hombre	  
de	  41	  años	  que	  fue	  ingresado	  al	  INER	  el	  7	  de	  marzo	  por	  neumonía,	  pero	  dos	  días	  después	  dio	  positivo	  a	  coronavirus.	  Tras	  
días	  constantes	  de	  atención,	  el	  agotamiento	  fue	  incrementándose,	  relató.	  
	  
Covid-‐19	  entra	  al	  top	  ten	  de	  las	  más	  grandes	  catástrofes/Milenio	  
La	  Asociación	  Mexicana	  de	  Instituciones	  de	  Seguros	  (AMIS)	  dio	  a	  conocer	  que	  la	  pandemia	  del	  coronavirus	  se	  ha	  convertido	  
en	   el	   décimo	   evento	  más	   costoso	   en	   la	   historia	   de	   la	   industria	   aseguradora	   en	  México.	   En	   conferencia,	   Recaredo	   Arias,	  
director	  general	  del	  organismo,	  señaló	  que	  el	  costo	  estimado	  para	  la	  pandemia	  es	  de	  354	  millones	  de	  dólares;	  sin	  embargo,	  
no	  descartan	  que	  este	  pueda	  incrementar.	  Desde	  inicios	  de	  agosto,	  el	  covid-‐19	  se	  mantenía	  en	  la	  posición	  número	  13,	  con	  
un	  estimado	  de	  306	  millones	  de	  dólares.	  La	  AMS	  dio	  a	  conocer	  que	  actualmente	  el	  primer	  lugar	  lo	  tiene	  el	  huracán	  Wilma,	  
ocurrido	  en	  2005,	  con	  reclamaciones	  de	  2	  mil	  309	  millones	  de	  dólares.	  En	  un	  comunicado,	  el	  organismo	  indicó	  que	  será	  la	  
Cofepris	  la	  receptora	  de	  estos	  equipos	  e	  insumos	  gracias	  a	  la	  administración	  y	  ejecución	  de	  los	  recursos	  no	  reembolsables	  
de	   CAF	   que	   hará	   el	   Programa	   de	   Naciones	   Unidas	   para	   el	   Desarrollo,	   por	   encargo	   de	   la	   Subsecretaría	   para	   Asuntos	  
Multilaterales	  y	  Derechos	  Humanos	  de	  la	  cancillería.	  CAF	  agregó	  que	  a	  través	  de	  este	  programa	  ha	  apoyado	  a	  sus	  19	  países	  
miembros	   con	   acciones	   ante	   la	   emergencia,	   con	   lo	   que	  ha	  otorgado	   recursos	   no	   reembolsables	   por	   hasta	   5	  millones	   de	  
dólares	  y	  puesto	  a	  disposición	  cerca	  de	  3	  mil	  millones	  en	  créditos	  para	   fortalecer	   los	   sistemas	  de	   salud	  y	  acompañar	   los	  
planes	  de	  reactivación	  económica	  y	  social.	  	  
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SRE.	  México	  alcanzó	  acuerdos	  por	  tres	  distintas	  vías	  para	  garantizar	  acceso	  oportuno	  a	  la	  vacuna	  contra	  COVID/Crónica,	  
Gráfico,	  Ovaciones,	  Imagen,	  Excélsior,	  El	  Economista	  
El	  titular	  de	  la	  Secretaría	  de	  Relaciones	  Exteriores	  (SRE).	  Marcelo	  Ebrard,	  señaló	  que	  México	  ha	  logrado	  alcanzar	  acuerdos	  
por	   tres	  distintas	   vías	  para	  garantizar	   su	  acceso	  oportuno	  a	   la	   vacuna	  contra	   la	  COVID-‐19.	  Durante	   su	   intervención	  en	   la	  
conferencia	   mañanera	   del	   presidente	   Andrés	   Manuel	   López	   Obrador,	   el	   encargado	   de	   la	   política	   exterior,	   recordó	   que	  
México	  se	  ha	  incorporado	  al	  mecanismo	  Covax,	   lo	  que	  le	  permite	  participar	  en	  la	  fase	  tres	  de	  experimentación,	  de	  por	   lo	  
menos	  siete	  proyectos	  y	  los	  acuerdos	  bilaterales	  como	  los	  alcanzados	  con	  las	  farmacéuticas	  AstraZeneca	  y	  Pfizer.	  “La	  buena	  
noticia	  es	  que	  vamos	  a	  estar	  en	  Covax	  esta	  semana	  y	  vamos	  a	  tener	  en	  México	  estos	  proyectos	  de	  vacunas	  en	  Fase	  II,	  fase	  
clínica,	   entonces	   podemos	   tener	   acceso	   al	   conocimiento	   y	   tomar	   decisiones	   sobre	   ello,	   pero	   también	   es	   una	   vía	   para	  
acceder	  a	  la	  vacuna”,	  precisó	  Ebrard	  Casaubon.	  Ante	  ello,	  abundó,	  en	  Covax	  esta	  semana	  se	  va	  a	  formalizar	  el	  acuerdo	  por	  
el	   cual	   México	   participa	   en	   este	   mecanismo,	   después	   de	   muchas	   sesiones	   de	   trabajo	   y	   análisis	   de	   los	   expertos	   de	   la	  
Secretaría	  de	  Salud...	  (y)	  se	  va	  a	  formalizar	  esta	  semana,	  sería	  la	  primera,	  por	  decirlo	  así,	  el	  primer	  contrato	  vinculante	  de	  
acceso	   de	  México	   a	   las	   vacunas	   contra	   el	   COVID-‐19”.	   Recordó	   que	   Covax	   está	   trabajando	   un	   conjunto	   de	   vacunas	   con	  
participación	  multilateral	  de	  más	  de	  170	  países	  que	  han	  externado	  un	  tipo	  de	  interés	  en	  este	  mecanismo,	  entre	  todos	  los	  
países	   se	   eligen	   las	   vacunas	   que	   vayan	   obteniendo	   resultados	   confirmados,	   de	   suerte	   que	   al	   día	   de	   hoy	   prácticamente	  
Covax	  significa	  la	  vía	  más	  segura	  de	  acceso	  porque	  incluye	  muchas	  vacunas	  en	  muy	  distintos	  países	  del	  mundo.	  	  
	  
194	  vacunas/Excélsior	  
Cuando	   México	   inició	   el	   confinamiento	   para	   prevenir	   contagios	   de	   coronavirus,	   la	   carrera	   para	   desarrollar	   una	   vacuna	  
contra	  covid-‐19	  ya	  estaba	  en	  marcha.	  A	  seis	  meses	  de	  ello,	  172	  países	  participan	  en	  ensayos	  clínicos	  de	  casi	  200	  vacunas.	  De	  
acuerdo	  con	   la	  Organización	  Mundial	  de	   la	  Salud	  (OMS),	  de	   las	   farmacéuticas	  que	  participan	  en	  el	  Mecanismo	  de	  Acceso	  
Mundial	  a	   las	  Vacunas	  contra	  covid-‐19	   (Mecanismo	  Covax),	  nueve	  son	  respaldadas	  por	   la	  Coalición	  para	   la	  Promoción	  de	  
Innovaciones	   en	   pro	   de	   la	   Preparación	   ante	   Epidemias:	   Inovio	   (Estados	   Unidos-‐fase	   IT),	   Moderna	   (EU-‐fase	   II),	   Curevac	  
(Alemania-‐fase	  I),	  Instituto	  Pasteur/Merck/Themis	  (Francia/EU/Austria-‐fase	  preclínica),	  AstraZeneca/Universidad	  de	  Oxford	  
(Reino	  Unido-‐fíase	   II),	  Universidad	  de	  Hong	  Kong	   (China-‐fase	  preclínica),	  Novavax	   (EU-‐fase	   ID,	   Clover	  Biopharmaceuticals	  
(China-‐fase)	   y	   Universidad	   de	   Queensland/CSL	   (Australia-‐fase).	   “La	   carrera	   por	   tener	   una	   vacuna	   sumó	   a	   muchas	  
farmacéuticas	  que	  tienen	  que	  cumplir	  con	  las	  tres	  fases,	  la	  I	  que	  es	  con	  decenas	  de	  individuos;	  la	  IL	  que	  es	  con	  cientos,	  y	  la	  Il	  
que	  es	  sobre	  estudios	  aleatorios	  en	  miles	  de	  individuos;	  acelerar	  este	  proceso	  puede	  traer	  errores”,	  comentó	  a	  Excélsior	  el	  
doctor	   Edwin	   Contreras	   Sánchez,	   jefe	   de	   Salud	   de	   la	   Infancia	   y	   la	   Adolescencia	   de	   la	   Subdirección	   de	   Epidemiología	   del	  
Instituto	  de	  Salud	  del	  Estado	  de	  México.	  De	  las	  más	  prometedoras,	  la	  que	  realizan	  AstraZeneca	  y	  la	  Universidad	  de	  Oxford,	  
llamada	  AZ1222,	   se	  está	  probando	  en	  miles	  de	  personas,	   pero	  el	   8	  de	   septiembre	  el	   ensayo	   fue	   suspendido	  debido	  a	   la	  
detección	   de	   una	   “enfermedad	   inexplicable”	   en	   uno	   de	   los	   voluntarios	   británicos.	   “No	   es	   inusual	   que	   se	   detengan	   las	  
pruebas	  de	  una	  vacuna	  para	  corroborar	  su	  seguridad”,	  recordó	  entonces	  la	  OMS.	  
	  
Niños	  con	  cáncer:	  la	  4T	  marcada/El	  Universal	  
Reportero:	  Ricardo	  Rocha.	  
Creo	  que	  nadie	  con	  un	  gramo	  de	  sensibilidad	  puede	  concebir	  una	  imagen	  más	  desgarradora	  que	  la	  de	  un	  niño	  condenado	  a	  
muerte.	  Lo	  insólito	  es	  que	  este	  gobierno	  ya	  ha	  dado	  pruebas	  horrendas	  de	  que	  no	  hay	  en	  él	  esa	  micromedida	  de	  compasión	  
por	  quienes	  están	  amenazados	  en	  edades	  tan	  tempranas.	  Lo	  inadmisible	  es	  que:	  desde	  el	  poder	  no	  se	  miren	  esos	  rostros	  y	  
esos	  ojos;	  no	  se	  escuchen	  los	  llantos	  desgarradores	  de	  padres	  y	  madres;	  y	  se	  olviden	  tan	  pronto	  las	  voces	  perdidas	  en	  una	  
amnesia	  prematura	   y	   criminal.	   “Le	  pido,	   señor	  presidente,	  que	  nos	  ayude	   con	   las	  quimioterapias	  en	  el	   hospital	   Federico	  
Gómez.	  No	  me	  quiero	  morir,	  yo	  estoy	  luchando	  cada	  día	  contra	  esta	  enfermedad	  para	  salir	  victorioso”,	  clamaba	  en	  el	  video	  
viral	  aquel	  niño.	  A	  lo	  que	  el	  desde	  entonces	  inexistente	  secretario	  de	  Salud,	  Jorge	  Alcocer,	  respondió	  que	  no	  pasaba	  nada	  si	  
no	  se	  les	  suministraba	  sistemáticamente	  la	  dosis	  de	  anticancerígenos	  a	  los	  pequeños	  pacientes;	  que	  podían	  esperar	  porque	  
después	  de	  todo	  no	  se	  trataba	  de	  emergencias	  médicas.	  
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La	  retaguardia/Diario	  Imagen	  
Reportera:	  Adriana	  Moreno.	  
El	   presidente	   de	   la	   Junta	   de	   Coordinación	   Política	   del	   Senado	   de	   la	   República,	   Ricardo	  Monreal	   Ávila,	   dio	   a	   conocer	   el	  
calendario	  de	   las	  comparecencias	  de	   los	  miembros	  del	  gabinete	   lópezobradorista.	  Por	   lo	  pronto,	  mañana	  comparecerá	   la	  
secretaria	  de	  Gobernación,	  Olga	  Sánchez	  Cordero	  ;	  el	  29	  de	  septiembre,	  el	  secretario	  de	  Bienestar,	  Javier	  May	  Rodríguez,	  
quien,	  como	  se	  recordará,	  acaba	  de	  llegar	  a	  dicho	  encargo;	  el	  30	  de	  septiembre	  asistirán	  el	  subsecretario	  de	  Prevención	  y	  
Promoción	  de	  la	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  funcionario	  consentido	  de	  esta	  llamada	  Cuarta	  Transformación,	  que	  está	  a	  punto	  
de	  recibir	  más	  poder	  del	  que	  ya	  tiene,	  pese	  al	  pésimo	  manejo	  que	  ha	  hecho	  de	  la	  pandemia	  de	  Covid-‐19	  en	  el	  país.	  Acudirá	  
también	   el	   titular	   de	   la	   Comisión	   Federal	   para	   la	   Protección	   contra	   Riesgos	   Sanitarios,	   José	   Alonso	   Novelo	   Baeza,	   que	  
¿estará	  a	  punto	  de	  pasarle	  la	  estafeta	  a	  López-‐Gatell?,	  así	  como	  el	  director	  general	  del	  Instituto	  Mexicano	  del	  Seguro	  Social,	  
Zoé	  Robledo,	  y	  el	  director	  General	  de	  ISSSTE,	  Luis	  Antonio	  Ramírez	  Pineda.	  El	  6	  de	  octubre	  será	  un	  día	  muy	  especial,	  pues	  
los	  senadores	  contarán	  con	  la	  presencia	  del	  secretario	  de	  Hacienda	  y	  Crédito	  Público,	  Arturo	  Herrera	  Gutiérrez,	  y	  el	  tema	  es	  
el	   presupuesto	   en	   tiempos	   de	   contingencia	   sanitaria.	   Para	   el	   7	   de	   octubre	   hará	   acto	   de	   presencia	   el	   titular	   de	   la	   SEP,	  
Esteban	  Moctezuma	  Barragán,	  que	  deberá	  de	  dar	  cuenta	  de	  cómo	  va	  el	  tema	  de	  las	  clases	  a	  distancia;	  el	  13	  de	  octubre,	  el	  
secretario	   de	   Relaciones	   Exteriores,	  Marcelo	   Ebrard;	   el	   20	   de	   octubre,	   el	   secretario	   de	   Salud,	   Jorge	   Alcocer	   Varela,	   ésta	  
última	   será	   una	   comparecencia	  muy	   pero	  muy	   corta,	   pues	   si	   por	   algo	   se	   caracteriza	   el	   secretario	   Alcocer,	   es	   porque	   es	  
mudo.	  
	  
Rozones/La	  Razón	  
LE	  LLUEVE	  A	  GATELL,	  AHORA	  POR	  OTRO	  LADO.	  Quien	  fue	  objeto	  de	  fuertes	  críticas,	  una	  vez	  más,	   fue	  el	  subsecretario	  de	  
Prevención	  y	  Promoción	  de	  la	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	   luego	  de	  que	  se	  anunció	  que	  impartirá	  una	  conferencia	  magistral	  
titulada	   “Atención	   del	   cáncer	   en	   la	   infancia	   y	   adolescencia	   en	   la	   4T”.	   En	   las	   “benditas	   redes”,	   una	   buena	   cantidad	   de	  
usuarios	  aprovecharon	  para	  recordarle	  la	  falta	  de	  medicamentos	  que	  ha	  sufrido	  este	  sector	  de	  la	  población	  y	  las	  propuestas	  
que	   han	   realizado	   sus	   padres	   para	   que	   sus	   hijos	   sean	   atendidos.	   Veremos	   cuál	   es	   la	   postura	   del	   funcionario	   en	   el	   foro	  
organizado	  por	  la	  Asociación	  Mexicana	  de	  Ayuda	  a	  Niños	  con	  Cáncer	  que,	  por	  lo	  pronto,	  ha	  levantado	  muchas	  expectativas.	  
	  
Confidencial/El	  Financiero	  
López-‐Gatell	   y	   los	   niños	   con	   cáncer.	   Vaya	   polémica	   que	   se	   generó	   por	   la	   conferencia	  magistral	   que	   impartirá	   hoy	   Hugo	  
López-‐Gatell,	  “Atención	  del	  cáncer	  en	  la	  infancia	  y	  la	  adolescencia	  en	  la	  4”,	  en	  el	  marco	  de	  la	  Asociación	  Mexicana	  de	  Ayuda	  
a	  Niños	  con	  Cáncer.	  En	  redes	  sociales	  se	  compartió	  el	  cartel,	  el	  cual	  generó	  indignación	  entre	  cibernautas	  que	  cuestionaron	  
la	  ponencia	  del	  subsecretario,	  cuando	  hay	  denuncias	  -‐incluso	  penales-‐	  contra	  funcionarios	  del	  gobierno	  por	  parte	  de	  papás	  
de	  niños	  enfermos	  que	  aseguran	  que	  no	  termina	  el	  desabasto	  de	  medicamentos	  oncológicos.	  
	  
En	  el	  quirófano/Excélsior	  
Reportera:	  Ruth	  Rodríguez.	  
El	  talón	  de	  Aquiles	  de	  esta	  administración	  será	  el	  cáncer	  y	  los	  medicamentos.	  Antes	  de	  la	  pandemia	  este	  gobierno	  le	  pegó	  al	  
avispero	  al	  atacar	  el	  monopolio	  de	  los	  medicamentos	  contra	  el	  cáncer,	  pero	  no	  tenía	  un	  plan	  B	  y	  se	  generó	  un	  desabasto	  
general	  en	  todos	  los	  hospitales	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud,	  IMSS,	  ISSSTE	  y	  Pemex,	  donde	  los	  pacientes,	  muchos	  de	  ellos	  niños	  
y	   adolescentes,	   no	   cuentan	   con	   sus	   tratamientos	   oncológicos	   completos	   para	   salvar	   sus	   vidas.	   Ante	   la	   desesperación	  
muchos	   padres	   de	   familia	   están	   adquiriendo	   sus	   fármacos	   importados	   en	   el	  mercado	   negro,	   con	   sobreprecios	   y	   con	   un	  
mayor	  riesgo	  para	  su	  salud.	  De	  ahí	  que	  será	  interesante	  ver	  qué	  le	  dice	  hoy	  el	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  a	  
la	  Asociación	  Mexicana	  de	  Ayuda	  a	  Niños	  con	  Cáncer,	  uno	  de	  los	  organismos	  de	  asistencia	  privada	  más	  reconocidos,	  en	  su	  
XVIII	  Reunión	  Anual,	  a	  la	  que	  fue	  invitado	  para	  hablar	  sobre	  la	  atención	  de	  este	  mal	  en	  la	  infancia	  y	  adolescencia	  en	  la	  4t.	  
	  
Tiraditos/Contra	  Réplica	  
López-‐Gatell,	   el	   gran	   esperado	   en	   pasarela	   del	   Senado.	   Este	   día	   inicia	   en	   el	   Senado	   la	   pasarela	   de	   funcionarios	   que	  
comparecerán	  con	  motivo	  de	  la	  Glosa	  del	  Segundo	  Informe	  de	  Gobierno.	  La	  titular	  de	  Gobernación,	  Olga	  Sánchez	  Cordero,	  
hará	  los	  honores	  este	  miércoles.	  Serán	  10	  funcionarios,	  pero	  el	  más	  esperado	  por	  la	  oposición	  y	  por	  los	  propios	  morenistas	  
es	   el	   subsecretario	   Hugo	   López-‐Gatell.	   Cierto	   es	   que	   el	   subsecretario	   tendrá	   que	   llevar	   muy	   buenos	   argumentos	   para	  
atender	   cuestionamientos	   sobre	   las	   ya	   casi	   75	   mil	   muertes	   en	   el	   país	   y	   los	   señalamientos	   que	   califican	   de	   errada	   la	  
estrategia	  ante	  la	  pandemia.	  
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Brújula/El	  Universal	  
Reportera:	  Ana	  Paula	  Ordorica.	  
A	   uno	   le	   encantan	   los	   reflectores;	   el	   otro	   les	   huye.	  Uno	   lleva	   poco	   tiempo	   en	   la	   política,	   pero	   ya	   le	   gustó;	   el	   otro	   lleva	  
décadas	   y	   con	   grandes	   aspiraciones.	   La	   verdad	   es	   que	   ambos	   tienen	   aspiraciones	   y	   por	   ello,	   parte	   de	   las	   tensiones.	  Me	  
refiero	  al	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  y	  al	  Canciller,	  Marcelo	  Ebrard,	  a	  quienes	  el	  presidente	  López	  Obrador	  
ha	   encargado	   parte	   importante	   de	   las	   tareas	   que	   enfrenta	  México	   ante	   la	   pandemia.	   Y	   aquí	   arranca	   el	   problema.	   Hugo	  
López-‐Gatell	  quisiera	  ser	  la	  única	  figura	  que	  destaque	  en	  la	  estrategia	  para	  enfrentar	  al	  Covid.	  O	  si	  no	  la	  única,	  sí	  la	  principal	  
y	  cuyas	  ideas	  sean	  las	  que	  prevalezcan	  en	  la	  toma	  de	  decisiones.	  Pero	  desde	  que	  el	  presidente	  López	  Obrador	  decidió,	  por	  
motivos	  de	  austeridad,	  eliminar	   las	  ventanillas	  de	  Asuntos	   Internacionales	  de	   las	  Secretarías,	   la	  cancillería	  ha	  asumido	  un	  
papel	  fundamental	  en	  la	  pandemia.	  
	  
Caja	  Fuerte/	  El	  Economista	  
Reportero:	  Luis	  Miguel	  González.	  
¿Por	   qué	   no	   contratamos	   una	   auditoría	   externa	   de	   la	   gestión	   de	   la	   pandemia?	   Somos	   el	   cuarto	   país	   con	  más	  muertos:	  
74,378	  y	  líder	  mundial	  en	  decesos	  en	  personal	  de	  salud:	  1,547	  profesionales	  fallecidos.	  Las	  cifras	  son	  brutales,	  pero	  dejan	  
margen	  a	  interpretaciones.	  El	  presidente	  elogia	  la	  manera	  en	  la	  que	  su	  equipo	  ha	  combatido	  la	  pandemia	  y	  el	  subsecretario	  
López-‐Gatell	  se	   felicita	  por	   las	  vidas	  que	  se	  han	  salvado.	  Rechaza	   las	  críticas	  de	  The	  Lancet,	  una	  de	   las	  publicaciones	  más	  
prestigiadas	  sobre	  medicina	  y	  los	  llama	  mentirosos.	  Tampoco	  acepta	  los	  consejos	  de	  seis	  exsecretarios	  de	  salud.	  Los	  rechaza	  
con	  ironía	  y	  los	  acusa	  de	  tener	  motivaciones	  políticas.	  ¿Cómo	  calificaría	  el	  trabajo	  de	  López-‐Gatell	  un	  grupo	  independiente	  
de	  expertos?	  El	  subsecretario	  es	  un	  héroe	  para	  los	  simpatizantes	  de	  la	  4T.	  Un	  charlatán	  para	  los	  críticos.	  Somos	  muchos	  los	  
que	   opinamos	   sobre	   su	   trabajo,	   pero	   la	  mayoría	   de	   los	   opinadores	   no	   tenemos	   el	   conocimiento	   técnico	   para	   evaluarlo,	  
aunque	  tengamos	  información	  y	  sentido	  común.	  De	  cara	  a	  los	  que	  tienen	  conocimiento	  técnico	  y	  lo	  critican,	  el	  gobierno	  se	  
puede	  dar	  el	  lujo	  de	  descalificarlos,	  porque	  desconfía	  de	  ellos	  y	  tiene	  mayoría	  en	  el	  Congreso.	  
	  
Ricos	  y	  poderosos/El	  Economista	  
Reportero:	  Marco	  Antonio	  Mares.	  	  
Hay	  que	  destacar	  que	  ayer	  22	  de	  septiembre,	  el	  presidente	  López	  Obrador	  desmintió	  al	  subsecretario	  de	  Hacienda,	  Gabriel	  
Yorio,	  quien	  en	  la	  víspera	  dijo	  que	  la	  contratación	  de	  deuda	  es	  la	  segunda	  línea	  de	  defensa	  ante	  rebrotes	  de	  Covid-‐19.	  De	  
hecho,	  el	  Jefe	  del	  Ejecutivo	  desmintió	  también	  al	  subsecretario	  Hugo	  López-‐Gatell	  quien	  el	  fin	  de	  semana	  dijo	  que	  ante	  la	  
inminente	   temporada	   de	   influenza	   y	   la	   desaceleración	   en	   el	   descenso	   de	   contagios	   por	   Covid-‐19,	   era	   previsible	   la	  
exacerbación	  de	  ésta	  última.	  El	  presidente	  dijo:	  “no	  se	  ve	  y	  toco	  madera	  que	  vaya	  a	  haber	  un	  rebrote	  en	  la	  pandemia”.	  Pero	  
volviendo	  al	  tema,	  lo	  obvio	  es	  que	  los	  legisladores	  petistas	  se	  preguntaron	  ¿de	  dónde	  sacar	  dinero?	  
	  
Activo	  Empresarial/Excélsior	  
Reportero:	  José	  Yuste.	  
La	  reunión	  fue	  encabezada	  por	  López	  Obrador.	  Y	  sí,	  señoras	  y	  señores,	  la	  corriente	  de	  Alfonso	  Romo,	  jefe	  de	  la	  Oficina	  de	  la	  
Presidencia,	  de	  estimular	  inversiones	  que	  generen	  empleos,	  ganó	  a	  la	  otra	  postura	  del	  gobierno	  de	  la	  4T,	  la	  liderada	  por	  el	  
subsecretario	  de	  Prevención,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  quien	  había	  calificado	  a	  los	  refrescos	  de	  “veneno	  embotellado”,	  y	  que	  se	  
había	   lanzado	  por	   la	  prohibición	  de	   la	   venta	  de	  productos	   y	  bebidas	  procesadas.	   López-‐Gatell	   recibe	  un	   fuerte	   revés.	   En	  
Palacio	   Nacional	   estuvieron,	   además	   del	   presidente	   López	   Obrador;	   Alfonso	   Romo;	   José	   Manuel	   Madero,	   asesor	   de	   la	  
oficina	  de	  la	  presidencia;	  y	  Víctor	  Villalobos,	  secretario	  de	  Agricultura.	  Por	  The	  Coca-‐Cola	  Company,	  asistieron	  su	  presidente	  
y	  director	  mundial,	  James	  Quincey;	  el	  director	  global	  de	  Operaciones,	  Brian	  Smith,	  y	  el	  nuevo	  director	  de	  Coca-‐Cola	  México,	  
Roberto	  Mercadé;	  el	  vicepresidente	  de	  Asuntos	  Corporativos,	  entre	  otros	  directivos.	  
	  
Un	  montón	  de	  plata/El	  Heraldo	  de	  México	  
Reportero:	  Carlos	  Mota.	  
Coca	  Cola	  heroica.	  Coca	  Cola	  en	  cada	  tiendita	  del	  país.	  Ahí	  permanecerá.	  Ayer	  el	  presidente	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador	  
lo	  reveló,	  al	  explicar	  que	  el	  gobierno	  no	  puede	  solo,	  ni	  aunque	  quiera,	  con	  toda	  la	  inversión	  que	  se	  requiere	  para	  hacer	  que	  
la	  economía	  del	  país	  crezca,	  y	  al	  anunciar	  que	  el	  lunes,	  tras	  su	  encuentro	  con	  James	  Quincey,	  presidente	  y	  CEO	  mundial	  de	  
The	  Coca	  Cola	  Company,	  y	  Brian	  Smith,	  su	  COO,	  que	  la	  empresa	  aceptó	  las	  condiciones	  del	  nuevo	  etiquetado	  de	  alimentos	  y	  
bebidas,	  al	  mismo	  tiempo	  en	  que	  refrendó	  sus	  inversiones	  y	  su	  compromiso	  con	  México.	  La	  realización	  de	  esta	  reunión	  fue	  
a	  solicitud	  de	  Coca	  Cola.	  El	  Presidente	  no	  especificó	  en	  que	  consistirá	  la	  “revisión”	  que	  hará	  Coca	  Cola	  sobre	  los	  créditos	  a	  
otorgar,	  ni	  el	  rol	  que	   jugará	   la	  empresa	  en	  garantizar	  el	  balance	  de	  sus	  productos	  y	   los	  productos	   locales	  en	  cada	  tienda.	  
Pero	   lo	   que	   es	   un	   hecho	   es	   que,	   al	   parecer	   por	   primera	   vez,	   AMLO	   comprendió	   la	   diferencia	   entre	   la	   corporación	   y	   los	  
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embotelladores,	   así	   como	   el	   portafolio	   entero	   de	   las	  marcas	   de	   la	   firma,	   porque	   desde	   hace	   años	   Coca	   Cola	   tiene	   una	  
proporción	  de	  45	  %	  de	  productos	  bajos	  o	  sin	  calorías.	  Queda	  por	  ver,	  tras	  este	  encuentro,	  la	  forma	  en	  la	  que	  Hugo	  López	  
Gatell	  digerirá	  esta	  renovada	  amistad	  entre	  AMLO	  y	  una	  de	  las	  corporaciones	  más	  grandes	  del	  planeta.	  
	  
Fuera	  de	  registro/Milenio	  Diario	  
Reportero:	  Nicolás	  Alvarado.	  
Que	  el	  chef	  comparara	  un	  vestido	  lucido	  por	  la	  esposa	  del	  presidente	  de	  México	  con	  un	  flan	  puede	  ser	  juzgado	  divertidísimo	  
y	   del	  mejor	   gusto,	   o	   zonzo	   y	  malora.	   Pero	   difícilmente	   puede	   ser	   interpretado	   como	  misógino,	   como	   hiciera	   una	   turba	  
alevosa	  de	  tuiteros.	  Y,	  como	  en	  todos	   lados	  se	  cuecen	  habas	  —o	  se	  hornean	  flanes—,	  diré	  que	   igualmente	  oportunista	  e	  
injusta	  fue	  la	  acusación	  de	  misoginia	  enarbolada	  por	  la	  senadora	  panista	  Alejandra	  Reynoso	  contra	  Hugo	  López-‐	  Gatell	  por	  
responderle	  de	  manera	  airada	  —pero	  sin	  referencia	  alguna	  a	  su	  género—	  en	  el	  debate	  subsiguiente	  a	  su	  comparecencia	  en	  
el	  Senado	  hace	  unos	  meses.	  
	  
Insabi	  opera	  entre	  el	  desconocimiento,	  la	  indolencia	  y	  sin	  reglas/El	  Economista	  
La	  semana	  pasada,	  el	  17	  de	  septiembre,	  el	  Programa	  de	  Naciones	  Unidas	  para	  el	  Desarrollo	  (PNUD)	  en	  México	  llevó	  a	  cabo	  
el	   evento	   en	   línea	   “Gobernanza	   efectiva	   en	   la	   cadena	   de	   acceso	   a	   medicamentos”,	   donde	   participaron	   entre	   otros	   el	  
director	   general	   del	   Instituto	   de	   Salud	   para	   el	   Bienestar	   (Insabi),	   Juan	   Ferrer	   Aguilar.	   Llamó	  notoriamente	   la	   atención	   el	  
mensaje	  del	   funcionario	  que	  volvió	   a	   señalar	   lo	  del	  boicot	  de	   los	   laboratorios	  productores	  de	   fármacos,	  un	   tema	  que	   se	  
entendía	  que	  ya	  estaba	  superado,	  pero	  conforme	  la	  visión	  de	  Ferrer	  evidentemente	  aún	  no.	  Y	  con	  eso	  se	  explica	  en	  parte	  
por	   qué	   no	   paran	   los	   problemas	   de	   desabasto	   de	   todo	   tipo	   de	   terapias.	   El	   titular	   del	   INSABI	   al	   cual	   se	   le	   quedó	   la	  
encomienda	  de	  las	  compras	  de	  salud	  aún	  no	  ha	  entendido	  que	  las	  cadenas	  de	  producción	  de	  medicamentos	  funcionan	  en	  
base	  a	  mucha	  planeación;	  que	  los	  fármacos	  tienen	  corta	  caducidad	  y	  no	  se	  almacenan	  esperando	  para	  cuando	  se	  soliciten,	  
sino	  que	  este	  sector	  en	  todo	  el	  mundo	  funciona	  en	  base	  q	  pedidos	  con	  mínimo	  seis	  meses	  de	  anticipación.	  Ferrer	  considera	  
increíble	  que	  las	  farmacéuticas	  tarden	  de	  tres	  a	  cuatro	  meses	  para	  entregar	  los	  medicamentos;	  ya	  no	  habla	  de	  corrupción,	  
pero	   lo	   del	   boicot	   es	   su	   argumento	   para	   el	   persistente	   desabasto	   de	   terapias.	   Con	   base	   en	   su	   posición,	   el	   boicot	   sería	  
entonces	  mundial,	  porque	  en	  todo	  el	  mundo	  funciona	  igual	  la	  industria	  farmacéutica.	  Y	  la	  ONUPS,	  a	  la	  cual	  los	  mexicanos	  le	  
pagaremos	   135	  millones	   de	   dólares	   anuales	   para	   compramos	  medicamentos,	   lo	   sabe	   bien;	   justo	   por	   eso	   es	   que	  UNOPS	  
pidió	  de	  plazo	  hasta	  abril	  para	  hacer	  la	  entrega	  de	  fármacos	  de	  la	  mega	  compra	  que	  está	  por	  ejecutar.	  Serán	  3,800	  claves	  de	  
una	  compra	  bianual	  para	  el	  abasto	  de	  2020	  y	  2021.	  Ojalá	  Alejandro	  Calderón	  Alipi,	  que	  está	  a	  cargo	  del	  Abasto	  y	  Adquisición	  
de	  Medicamentos,	  tenga	  más	  clara	   la	  situación	  porque	  conforme	  la	  poca	  información	  que	  hay	  al	  respecto,	  se	  sabe	  que	  al	  
Insabi	  sí	  le	  tocará	  hacer	  adquisiciones	  adicionales	  de	  terapias	  y	  otros	  insumos,	  aparte	  de	  las	  encargadas	  a	  UNOPS	  y	  OPS.	  Es	  
muy	  preocupante	  que	  en	  el	   Insabi	  haya	  ese	  desconocimiento,	  pero	  también	  que	  siga	  operando	  sin	  reglas.	  Ya	  vamos	  para	  
tres	  meses	  que	  venció	  su	  plazo	  para	  sacarlas,	  y	  no	  hay	  un	  solo	  indicio	  de	  para	  cuándo	  las	  tendrá.	  
	  
México	  Evalúa/Claves	  para	  entender	  el	  presupuesto	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud/El	  Sol	  de	  México	  
Reportera:	  Mariana	  Campos.	  
Son	   tres	   principales	   instituciones	   públicas:	   IMSS,	   ISSSTE	   y	   Secretaría	   de	   Salud.	   Sin	   embargo,	   en	   el	   PPEF	   sólo	   ésta	   última	  
recibirá	  recursos	  extraordinarios	  por	  33	  mmdp	  del	  Fondo	  de	  Salud	  para	  el	  Bienestar	  (FSB),	  para	  atender	  a	  la	  población	  sin	  
seguridad	   social,	   a	   través	   del	   INSABI.	   En	   estos	   cinco	   puntos	   explicaremos	   la	   realidad	   detrás	   de	   los	   recursos	   para	   esta	  
Secretaría.	   ¿Aumento	  en	  el	   gasto	  en	   salud?	  No	   tan	   rápido...	   En	  2021	   se	  propone	  que	  el	  presupuesto	  de	   la	   Secretaría	  de	  
Salud	  sea	  de	  140.9	  mmdp,	  incluyendo	  los	  33	  mmdp	  que	  se	  retirarán	  del	  FSB	  y	  se	  destinarán	  al	  INSABI.	  Eso	  es	  un	  aumento	  de	  
9%	   (12.3	  mmdp)	  con	   respecto	  a	   los	  128.6	  mmdp	  aprobados	  en	  2020,	  pero	  no	  es	   tal	   si	   se	   incluyen	   todos	   los	   recursos	  en	  
salud	   que	   se	   programaron	   ejercer	   este	   año.	   Recordemos	   que	   para	   financiar	   la	   creación	   del	   INSABI	   se	   contempló	   una	  
ampliación	  en	  el	  presupuesto	  aprobado	  por	  40	  mmdp,	  provenientes	  del	  FSB.	  Esto	  llevó	  al	  presupuesto	  de	  la	  Secretaría	  hasta	  
los	  170	  mmdp.	  Así,	  el	  presupuesto	  de	  2021	  en	  realidad	  no	  se	  ve	  como	  un	  aumento,	  sino	  como	  un	  recorte	  de	  17.1%	  (-‐29.1	  
mmdp).	  
	  
Prevenir	  el	  rebrote	  covid-‐19/Excélsior	  
A	  pesar	  de	   la	   información	  del	   rebrote	  del	   covid-‐19	  que	  acontece	  en	   todo	  el	  mundo,	  una	  vez	  más	  el	   gobierno	  no	  atina	  a	  
prepararnos.	  Sigue	  cometiendo	  los	  mismos	  o	  peores	  errores	  que	  otros	  países	  con	  problemas	  similares.	  No	  entendemos	  que	  
debemos	  concientizar	  a	  la	  sociedad	  de	  las	  precauciones	  que	  se	  deben	  de	  adoptar,	  pues	  si	  bien	  es	  cierto	  que,	  es	  necesario	  
reactivar	   la	   economía,	   la	   reanudación	   de	   las	   actividades	   se	   está	   realizando	   sin	   cumplir	   estrictamente	   las	   medidas	  
preventivas	   conforme	  a	   la	  magnitud	  del	   riesgo	  que	  enfrentamos.	  A	  principios	  de	  año	   fuimos	  espectadores	   incrédulos	  de	  
cómo	   se	   incrementaba	   en	   forma	   veloz	   los	   contagios	   por	   el	   coronavirus	   en	   Europa	   y	   Asia,	   a	   pesar	   de	   ello,	   nosotros	  
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perdíamos	  tiempo	  para	  preparar	  a	  la	  sociedad	  en	  las	  medidas	  preventivas.	  En	  la	  actualidad	  seguimos	  cometiendo	  el	  mismo	  
error.	  Mientras	  el	  gobierno	  de	  Israel	  anunció	  nuevas	  medidas	  de	  confinamiento,	  Francia,	  Gran	  Bretaña	  y	  España	  informan	  
del	  grave	  incremento	  de	  contagiados,	  en	  nuestro	  país	  se	  anuncia	  como	  si	  estuviéramos	  ganando	  la	  lucha	  contra	  el	  virus,	  sin	  
embargo,	   insisto,	   es	   lógico	  que	  en	  nuestro	  país	   el	   rebrote	   sea	  muy	   grave	   ante	   la	   reapertura	  de	   actividades	   comerciales,	  
culturales,	  deportivas,	  sin	  cumplir	  eficazmente	  las	  medidas	  higiénicas.	  La	  sola	  idea	  de	  un	  nuevo	  confinamiento	  generalizado	  
pone	   a	   temblar	   a	   los	  mercados	   internacionales.	   Es	   necesario	   insistir,	   que	   este	   nuevo	   confinamiento	   sería	   innecesario	   si	  
seguimos	   en	   forma	   estricta	   las	   medidas	   de	   prevención	   y	   continuáramos	   con	   las	   medidas	   que	   se	   han	   propuesto	   por	   la	  
Organización	  Mundial	  de	  la	  Salud,	  por	  ejemplo,	  dar	  seguimiento	  o	  rastrear	  los	  contactos	  que	  le	  precedieron	  a	  quienes	  han	  
sido	   contagiados	   para	   que	   se	   resguarden	   y	   se	   evite	   que	   se	   propague	   el	   contagio	   a	   más	   personas;	   también	   se	   ha	  
recomendado	  intensificar	  la	  realización	  de	  pruebas	  de	  detección	  del	  virus.	  
	  	  
6	  meses	  de	  sana	  distancia/La	  Prensa	  
Hoy	  se	  cumple	  medio	  año	  del	  inicio	  de	  la	  Jornada	  Nacional	  de	  Sana	  Distancia	  en	  México,	  cuando	  se	  emitió	  el	  decreto	  que	  
declaró	  en	  emergencia	  sanitaria	  a	  todo	  el	  país,	  y	  los	  más	  de	  700	  mil	  casos	  de	  personas	  contagiadas	  son	  una	  muestra	  de	  que	  
“la	   epidemia	   no	   está	   domada”,	   asegura	   Antonio	   Lazcano,	   integrante	   del	   grupo	   de	   científicos	   de	   la	  Universidad	  Nacional	  
Autónoma	  de	  México,	   quien	  ha	  dado	   seguimiento	   y	   asesora	   a	   la	   institución	  ante	   la	   expansión	  del	   virus.	   Según	   los	  datos	  
reportados	  por	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  hasta	  ahora,	  en	  los	  últimos	  184	  días,	  7	  personas	  perdieron	  la	  vida	  cada	  hora	  en	  el	  país	  
a	  causa	  del	  SARS	  CoV2.	  Aunque	  el	  Presidente	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador	  asegura	  que	  la	  epidemia	  va	  a	  la	  baja	  y	  “no	  hay	  
rebrote”.	  Otro	  de	  los	  claros	  señalamientos	  al	  gobierno	  federal	  ha	  sido	  la	  falta	  de	  contundencia	  por	  parte	  del	  subsecretario	  
de	  la	  Prevención	  y	  Promoción	  de	  la	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell	  para	  aceptar	  como	  obligatorio	  el	  uso	  del	  cubrebocas	  o	  impedir	  
que	  México	  tuviera	  una	  política	  clara	  de	  aplicación	  de	  pruebas	  a	  nivel	  nacional	  para	  detectar	   los	  casos	  de	  contagio	  y	  dar	  
seguimiento	  a	  las	  cadenas	  de	  contacto.	  
	  
Una	  jornada	  de	  encierro...	  y	  polémica/Excélsior	  
Medio	  año	  ha	  pasado	  desde	  que	  el	  23	  de	  marzo	  inició	  la	  Jornada	  Nacional	  de	  Sana	  Distancia.	  En	  ese	  lapso	  la	  pandemia	  ha	  
cobrado	  más	  de	  73	  mil	  vidas	  en	  México,	  rubro	  en	  el	  que	  sólo	  es	  superado	  por	  India,	  Brasil	  y	  Estados	  Unidos.	  A	  la	  par	  de	  las	  
afectaciones	   económicas,	   educativas,	   sociales	   e	   incluso	   políticas	   que	   acarreó	   el	   QuédateEnCasa,	   el	   país	   ha	   vivido	   bajo	  
previsiones,	   cálculos	  o	  declaraciones	  de	   las	  autoridades,	  que	  en	  varios	   casos	  ellas	  mismas	  han	   tenido	  que	   salir	   a	  aclarar,	  
explicar,	   justificar,	   corregir	   o	   aumentar.	   La	   evidencia	   no	   es	   concluyente	   para	   sustentar	   la	   utilización	   poblacional	   del	  
cubrebocas	  para	  disminuir	  el	  número	  de	  contagios.”	  Hugo	  López-‐Gatell.	  
	  
"Exitosa,	  estrategia	  de	  intimidación	  de	  AMLO	  a	  la	  prensa"/El	  Universal	  
El	  periodista	  Ciro	  Gómez	  Leyva	  advierte	  que	  “la	  estrategia	  de	  descalificación	  e	  intimidación	  del	  presidente	  [Andrés	  Manuel]	  
López	  Obrador	  a	  medios	  y	  periodistas	  ha	  sido	  exitosa”	  y	  le	  ha	  dado	  dos	  años	  de	  comodidad	  y	  gracia	  al	  mandatario	  “menos	  
criticado	   por	   los	   medios”	   desde	   Carlos	   Salinas	   de	   Gortari.	   En	   entrevista	   con	   EL	   UNIVERSAL,	   afirma	   que	   la	   libertad	   de	  
expresión	  no	  está	  garantizada	  en	  el	  México	  de	  hoy,	  “como	  no	  la	  estuvo	  en	  el	  México	  de	  antes”.	  Asegura:	  “Por	  supuesto	  que	  
hay	  un	  asedio,	  un	  ataque	  a	  la	  libertad	  de	  expresión”.	  Subraya	  que	  el	  ejercicio	  periodístico	  es	  un	  espacio	  de	  confrontación	  
permanente	   con	   el	   poder	   y	   que	   hoy	   toca	   hacerlo	   frente	   a	   uno	   que	   amenaza,	   calumnia	   e	   injuria	   cotidianamente.	  
¿Transgredir	   límites	  de	   la	   libertad	  de	  expresión?	  No	  veo,	   leo	  ni	  escucho	  a	  nadie	  que	   lo	  esté	  haciendo,	  por	  el	  contrario,	  y	  
pese	  a	  que	  se	  queja	  de	  ser	  el	  presidente	  más	  “atacado”	  desde	  [Francisco	  L]	  Madero,	  creo	  que	   la	  prensa	  es	  benévola	  con	  
López	   Obrador.	   Recuerda	   la	   dureza,	   lo	   que	   era	   la	   prensa	   con	   [Felipe]	   Calderón	   [Hinojosa],	   por	   ejemplo,	   después	   de	   la	  
matanza	  en	  Villas	  de	  Salvárcar	  [en	  Ciudad	  Juárez,	  Chihuahua]	  (2010),	  o	  con	  [Enrique]	  Peña	  Nieto	  tras	  [la	  desaparición	  de	  los	  
43	  estudiantes	  normalistas	  del	  Ayotzinapa	  [Guerrero]	  y	  todos	  los	  escándalos	  de	  corrupción	  que	  se	  registraron	  (2014).	  Hoy	  
no	  se	  critica	  con	  aquella	  fuerza,	  con	  aquella	  furia,	  70	  mil	  muertos	  por	  coronavirus,	  (que	  quizá	  sean	  150	  mil)	  y	  López	  Obrador	  
dice	   que	   “enfrentamos	  muy	   bien	   la	   pandemia”.	   Y	   no	   pasa	   nada,	   ¡nada!	   [Hugo]	   López-‐Gatell	   [Ramírez,	   subsecretario	   de	  
Prevención	  y	  Promoción	  de	  la	  Salud	  en	  la	  Secretaría	  de	  Salud]	  se	  burla	  incluso	  de	  quien	  piensa	  que	  ha	  ocurrido	  algo	  grave.	  	  
	  
Ven	  analistas	  poco	  gasto	  en	  el	  sector	  salud/Excélsior	  
Señalado	  por	   el	   gobierno	   federal	   como	   la	   prioridad	  uno	  del	   Proyecto	  de	  Presupuesto	  de	   Egresos	  para	   2021,	   el	   gasto	   en	  
salud	  se	  ha	  convertido	  en	  el	  foco	  del	  debate	  presupuestal	  de	  la	  Cámara	  de	  Diputados	  para	  este	  cierre	  de	  año.	  Como	  nunca	  
en	  la	  historia	  contemporánea	  de	  la	  discusión	  técnica	  y	  política	  en	  esta	  materia,	  las	  asignaciones	  de	  recursos	  públicos	  para	  
vacunas,	   prevención	   de	   enfermedades,	   cobertura	   en	   padecimientos	   de	   todo	   tipo	   y	   hospitales	   ocupan	   la	   atención	   de	   los	  
líderes	  parlamentarios	  y	  legisladores	  que	  el	  pasado	  8	  de	  septiembre	  recibieron	  la	  propuesta	  de	  la	  Secretaría	  de	  Hacienda.	  
Uno	   de	   los	   principales	   reclamos	   de	   la	   oposición	   es	   que	   para	   la	   vacuna	   contra	   el	   covid-‐19	   no	   se	   etiquetaron	   recursos.	  



   10	  

“Buscaremos	   que	   se	   destinen	   esos	   20	  mil	   millones	   de	   pesos	   para	   la	   compra	   anticipada	   de	   la	   vacuna	   y	   la	   población	   se	  
mantenga	  segura	  de	  que	  habrá	  una	  cura	  para	  todos”,	  dijo	  el	  coordinador	  de	  la	  bancada	  del	  PAN,	  Juan	  Carlos	  Romero	  Hicks.	  
Al	   analizar	   el	   presupuesto	   funcional	   en	   salud,	   sin	   incluir	   el	   gasto	   en	   pensiones,	   la	   investigadora	   Xhail	   Balam,	   de	   la	  
organización	  México	  Evalúa,	  señala	  que	  la	  propuesta	  para	  2021	  es	  de	  670.4	  miles	  de	  millones	  de	  pesos,	  considerando	  los	  
recursos	  del	   IMSS,	   ISSSTE,	  Secretaría	  de	  Salud,	  Fondo	  de	  Aportaciones	  para	   los	  Servicios	  de	  Salud	  (FASSA)	  y	  Secretaría	  de	  
Marina	  y	  de	  Defensa.	  Al	  sumar	   las	  asignaciones	  para	   los	  servicios	  médicos	  de	  Pemex,	  se	  tiene	  un	  total	  de	  687.8	  miles	  de	  
millones	  de	  pesos.	  Este	  monto	  presenta	  un	  incremento	  de	  1.9%	  con	  respecto	  a	  lo	  aprobado	  para	  2020,	  equivalente	  a	  13.1	  
miles	  de	  millones	  de	  pesos.	  Se	  incluyen	  en	  ese	  monto	  los	  33	  mil	  millones	  de	  pesos	  que	  se	  van	  a	  retirar	  del	  Fondo	  de	  Salud	  
para	  el	  Bienestar	  que	  se	  destina	  al	  Insabi.	  
	  
Letalidad,	  ligada	  a	  contaminación/Excelsior	  
Horacio	  Riojas,	   investigador	  del	   Instituto	  Nacional	  de	  Salud	  Pública,	  reiteró	   la	  relación	  entre	  contaminación	  por	  partículas	  
PM2.5	  y	   la	   letalidad	  del	  Covid,	   lo	  que	  se	  confirma	  con	  un	  estudio	  en	  21	  ciudades	  del	  país.	  Oscar	  Peralta,	   investigador	  del	  
Centro	  de	  Ciencias	  de	  la	  Atmósfera	  de	  la	  UNAM,	  dio	  a	  conocer	  que	  el	  ozono	  no	  se	  redujo	  entre	  marzo	  y	  mayo,	  a	  pesar	  del	  
confinamiento	  en	  la	  Zona	  Metropolitana	  del	  Valle	  de	  México.	  
	  
Afirma	  Presidente:	  renunció	  por	  fatiga/Reforma	  
El	  Presidente	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador	  señaló	  ayer	  que	  Jaime	  Cárdenas	  renunció	  al	  Instituto	  para	  Devolver	  al	  Pueblo	  
lo	   Robado	   (INDEP)	   porque	   se	   fatigó	   y	   prefiere	   regresar	   a	   la	   vida	   académica.	   “El	   quiere	   estar	   más	   en	   la	   academia;	   la	  
administración	  pública,	  más	  en	  épocas	  de	  transformación,	  exige	  mucha	  entrega	  y	  fatigas.	  Hay	  gente	  muy	  buena,	  honesta,	  
con	   convicciones,	   inteligentes,	   pero	   no	   se	   les	   da	   lo	   del	   trabajo	   como	   servidor	   público.	   “Esto	   es	   un	   apostolado,	   hay	   que	  
resistir,	   trabajar	   mucho	   y	   tener	   aplomo...	   Sale	   uno	   adelante	   cuando	   hay	   un	   ideal,	   la	   utopía,	   lo	   que	   nos	   hace	   caminar.	  
Cuando	  se	  busca	  una	  transformación,	  cuando	  se	  lucha	  por	  una	  causa	  justa,	  cuando	  se	  lleva	  a	  la	  práctica	  el	  amor	  al	  prójimo,	  
eso	  da	  muchísima	  fortaleza.	  Y	  nosotros	  aquí	  en	  el	  Gobierno	   lo	  que	  buscamos	  es	  que	  se	  trabaje	  con	  convicción,	  que	  haya	  
entrega	  total	  a	  la	  causa”,	  dijo.	  Tras	  confirmar	  la	  renuncia	  de	  Cárdenas,	  el	  mandatario	  dijo	  que	  en	  su	  lugar	  quedará	  Ernesto	  
Prieto,	  quien	  estaba	  al	  frente	  de	  la	  Lotería	  Nacional.	  “En	  efecto,	  renunció	  Jaime	  Cárdenas	  y	  lo	  sustituye	  Ernesto	  Prieto.	  Y	  en	  
la	  Lotería	  Nacional	  va	  a	  estar	  Margarita	  González	  Sarabia.	  Eso	  es	  lo	  que	  puedo	  yo	  aclarar”,	  señaló.	  No	  obstante,	  en	  su	  carta	  
de	  renuncia	  al	  Indep,	  Cárdenas	  informó	  que	  durante	  los	  poco	  más	  de	  100	  días	  que	  permaneció	  al	  frente,	  encontró	  actos	  de	  
corrupción	  por	  parte	  del	  personal	  que	  ya	  fueron	  denunciados	  a	  la	  FGR	  y	  al	  Órgano	  Interno	  de	  Control.	  	  
	  
Entre	  encharcamiento	  y	  tuits/Reforma	  
Luego	  de	   que	   el	   lunes	   fueran	  difundidas	   imágenes	   de	   inundaciones	   en	   el	   predio	   donde	   se	   construye	   la	   refinería	   de	  Dos	  
Bocas,	   el	   Presidente	   López	   Obrador	   afirmó	   ayer	   que	   sólo	   hubo	   algunos	   encharcamientos	   que	   no	   ponen	   en	   riesgo	   la	  
viabilidad	  de	  la	  obra.	  “Se	  difundió	  que	  se	  había	  inundado	  la	  construcción	  de	  la	  refinería	  de	  Dos	  Bocas.	  Llovió	  mucho,	  hubo	  
inundaciones	  en	  varias	  partes,	  y	  sí,	  para	  no	  decir	  inundación,	  hubo	  encharcamientos”,	  dijo.	  La	  Mañanera:	  Pandemia,	  vacuna	  
contra	   Covid-‐19,	   histerectomías	   a	  mujeres	  migrantes	   en	   Estados	   Unidos,	   conflicto	   entre	   Porfirio	  Muñoz	   Ledo	   y	  Marcelo	  
Ebrard,	   caso	  Ayotzinapa,	   rifa	   de	   terreno	   en	   playa	   de	   Sinaloa.	  Marcelo	   Ebrard,	   Secretario	   de	   Relaciones	   Exteriores;	   Hugo	  
López-‐Gatell,	  subsecretario	  de	  Salud.	  	  


